

# Fedepalma y PTP conforman frente común para capacitar a palmicultores sobre la Pudrición del cogollo



Palmicultores y trabajadores de las plantaciones de la Zona Norte pudieron compartir experiencias y conocimientos sobre la PC durante los días de campo.

Por: **Ángela Neira Segura**, Consultora Comunicación del Riesgo

Con el fin de capacitar a los palmicultores para que desarrollen habilidades en la detección, manejo y control de la Pudrición del cogollo, enfermedad que afecta principalmente a los departamentos de Nariño y Santander, la Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, Fedepalma y el Programa de Transformación Productiva, PTP, del Ministerio del Comercio, Industria y Turismo a través de Balcoldex, constituyeron una alianza que permitirá llegar a productores, y trabajadores del sector en todo el país.

Se trata de la realización de una serie de actividades de extensión rural y de concienciación, incluidas en la estrategia de comunicación del riesgo: “De la mano contra la PC” que el gremio, en unión con el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, adelantan para atender la situación fitosanitaria más grave que enfrenta hoy la palmicultura nacional.

“Como complemento a los programas de capacitación y transferencia de tecnología que el gremio ha desarrollado permanentemente, unimos esfuerzos para llevar a muchos más productores y trabajadores los conocimientos que se requieren para enfrentar la Pudrición del cogollo. Necesitamos que, cada vez más,

nuestros palmicultores conozcan esta enfermedad y sepan cómo actuar efectivamente para controlarla”, dijo Alexandre Cooman, Gerente Nacional de Manejo Sanitario de Fedepalma.

Las actividades iniciaron el pasado 26 de agosto e involucran no solo las zonas palmeras Suroccidental y los municipios de Cantagallo en Bolívar y Puerto Wilches en Santander, que hoy mantienen la declaratoria de emergencia fitosanitaria, sino en aquellas zonas aledañas a las de mayor afectación, por el riesgo que esta situación representa.

“Nuestro interés es que los productores, que son el primer eslabón de la cadena de producción, así como los técnicos y operarios del área de sanidad de las plantaciones, puedan tener la información necesaria para tomar decisiones acertadas. Trabajamos por la consolidación de esta cadena y los aspectos fitosanitarios son uno de los factores de éxito clave; de ahí nuestro interés por apoyar esta iniciativa del gremio que busca reducir el riesgo que representa la PC”, dijo Camilo Montes, Gerente del Programa de Transformación Productiva.

A través de los eventos, dentro de los cuales hay días de campo y talleres, los palmicultores podrán profundizar en el conocimiento del agente causal de la PC, su

comportamiento y cómo actuar en caso de detectar su presencia en los cultivos. De igual manera se busca incentivar la erradicación de las palmas enfermas y la renovación de plantaciones en zonas donde el control de la enfermedad no se realizó de manera oportuna. La agenda de trabajo, que inició en la Zona Norte, incluyó en esta región días de campo en los municipios de María la Baja, Codazzi, Becerril, Curumaní, Tamalameque, Aracataca, La Zona Bananera, Algarrobo y El Copey.

Según Juan Carlos Lara, Coordinador de Manejo Sanitario de la Zona Norte, este tipo de talleres permiten aumentar el interés de los palmicultores de la zona sobre las dificultades que enfrenta el cultivo de la palma de aceite y en especial sobre la PC, un tema fitosanitario de gran importancia actualmente.

“Durante el desarrollo de la actividad buscamos unificar criterios y, mediante una práctica en campo, darle a los productores la información necesaria para que puedan identificar los daños relacionados con la PC, y tener la capacidad de detectar los primeros síntomas y prevenir algunos factores predisponentes, los cuales se observan con situaciones reales en las plantaciones en donde se lleva a cabo la actividad”.

Y es precisamente este el objetivo de las acciones que contempla la campaña “De la mano contra la PC”, pues, además de suministrar información, lo que se busca es que los asistentes puedan hacer su propia práctica, facilitando una vivencia que les permita acercarlos de una manera más efectiva al conocimiento de la enfermedad.

Jesualdo Carvajal, uno de los productores asistentes a la capacitación en la Zona Norte, es un pequeño palmicultor que tiene su plantación de seis hectáreas en el corregimiento de Sabanagrande, vereda Los Serenos, del municipio de Curumaní. “Cada día aprendemos

más. Le confieso que yo era uno de los que hace un año, cuando nos hablaban de la Pudrición del cogollo, ,decía: nos están metiendo terrorismo. Pero yo estaba equivocado, la verdad es que a la PC hay que tenerle cuidado”, afirma el señor Carvajal.

Para él y las seis personas que viven de lo que produce su plantación de palma de aceite, hoy es claro que la situación que se vive en Puerto Wilches y en Cantagallo es muy difícil y por eso se debe trabajar muy fuerte en el cultivo.

De igual forma se están realizando diez días de campo en Tumaco. En la zona Suroccidental palmera, el enfoque está orientado a promover entre los productores el conocimiento de los factores que favorecen la presencia de la PC en cultivos de materiales híbridos OxG, los cuales, pese a mostrar una alta tolerancia, no son resistentes a la enfermedad.

Posteriormente se llevarán a cabo las actividades en la Zona Central, específicamente Barrancabermeja y Sabana de Torres, en Santander, y San Pablo, sur de Bolívar. El enfoque de estas capacitaciones es la prevención y el control de la PC.

En la Zona Oriental, el esfuerzo se está enfocando a la Marchitez letal (ML), enfermedad que causa impacto en esta zona palmera. En el marco del trabajo con el PTP se hará una socialización del avance en el manejo de esta enfermedad, dirigida a dueños de plantaciones, pues se requiere mejorar el conocimiento de los técnicos en plantaciones y generar mayor compromiso de los propietarios y las gerencias con el manejo de esta enfermedad.

Para más información  
visite [www.palmasana.org](http://www.palmasana.org)



**DAMI LAS FLORES**  
Semillas germinadas, palmás de pro - vivero y vivero  
Dami - Las Flores DXP, Palma africana en su mejor selección  
Inscrito en el ICA, Febrero 17, 1995

**MURGAS & LOWE**  
Semillas de Palma Aceitera DXP  
Carrera 58 No. 64 - 82 • Tel: (57-5) 344 10 86 • Fax: (57-5) 344 17 99  
e-mail: damilasflores@haciendalaflores.com • A.A. 9 • Barranquilla

**Somos Líderes en:**

- Precocidad del material (inicio cosecha 24 meses)
- Alta producción de racimos
- Alto contenido de aceite
- Menos susceptible al ataque de PC
- No requiere polinización asistida

ISO 9001  
ICONTED  
SISTEMA DE CALIDAD  
CERES  
SISTEMA DE CALIDAD